

Bern, den 6. April 2022

Standortpromotion 2021: Zunahme neu angesiedelter Unternehmen in den Kantonen

Mit 282 internationalen Firmen, die sich neu in der Schweiz angesiedelt haben, schliesst die Statistik der Standortpromotion von Bund und Kantonen 2021 erneut positiv ab. Bei den Neuansiedlungen kann gegenüber dem Vorjahr ein klares Plus von 62 Unternehmen verzeichnet werden. In geografischer Hinsicht kommen die Hälfte der angesiedelten Unternehmen aus den USA, Deutschland und Frankreich.

Einmal pro Jahr erhebt die Konferenz Kantonalen Volkswirtschaftsdirektorinnen und -direktoren VDK in Zusammenarbeit mit den kantonalen Wirtschaftsförderstellen und den Regionalorganisationen die Zahlen zu den Neuansiedlungen ausländischer Firmen in der Schweiz. Dabei handelt es sich um Unternehmen, welche sich mit Hilfe der kantonalen und regionalen aber auch nationalen Standortpromotionsstellen in der Schweiz niedergelassen haben. Daneben siedelten sich zahlreiche weitere Firmen in der Schweiz ohne Begleitung durch die öffentliche Hand an.

Zunahme der durch Ansiedlungen direkt geschaffenen Arbeitsplätze um 20%

Total schaffen die 282 neu in der Schweiz angesiedelten Firmen im ersten Betriebsjahr 1'396 Arbeitsplätze. Gegenüber dem Vorjahr entspricht dies einer Zunahme von knapp 20% (1'168). Bei den prognostizierten Arbeitsplätzen im dritten Betriebsjahr konnte mit 3'566 neuen Stellen das hohe Niveau des Vorjahres gehalten werden (3'583). Wie bereits im Vorjahr siedelten die Kantone die meisten Firmen in den Branchen Life Sciences (Pharma, Biotech, Medtech) und ICT (Informations- und Kommunikationstechnologien) an.

Positive Halbzeitbilanz Strategie 2020-2023

Die aktuelle Strategie 2020-2023 der nationalen Standortpromotion positioniert die Schweiz mit einem klaren Fokus auf Zukunftstechnologien und wendet sich an wertschöpfungsintensive und innovative Firmen. Diese Unternehmen sollen mit ihrem innovativen Knowhow zur lokalen Wertschöpfung für Wirtschaft und Gesellschaft beitragen und die hiesigen Ökosysteme stärken. Die kantonalen Volkswirtschaftsdirektorinnen und -direktoren haben an ihrer Plenarversammlung im Januar 2022 Halbzeitbilanz zur Strategie 2020-2023 gezogen. Insgesamt hat sich die Strategie bisher bewährt. Die Ansiedlungszahlen 2021 bestätigen diese positive Beurteilung. Gleichzeitig ist darauf hinzuweisen, dass aufgrund der zahlreichen, zum Teil herausfordernden Umfeldfaktoren, welche einen Einfluss auf das Ansiedlungsgeschäft haben, die Zahlen teils erheblichen jährlichen Schwankungen unterliegen können.

Erfolgreiche Zusammenarbeit im "Team Schweiz"

Die nationale Standortpromotion ist in der Schweiz als Verbundaufgabe von Bund und Kantonen angelegt. Diese mandatieren die offizielle Schweizer Organisation für Exportförderung und Standortpromotion Switzerland Global Enterprise (S-GE) mit der Promotionstätigkeit mit nationalem Ansatz. Die Vertretungen von S-GE im Ausland sind Teil der Schweizer Botschaften oder Generalkonsulate und werden als "Swiss Business Hubs" geführt. Zusammen mit S-GE vermarkten diese die Schweiz als führenden Innovations- und Technologiestandort und identifizieren und beraten innovative Unternehmen mit Ansiedlungspotential. Konkrete und wertschöpfungsstarke Ansiedlungsprojekte übermittlelt S-GE an die Regionen und Kantone, die sich dann im föderalen Wettbewerb für eine Ansiedlung in ihrem Kanton einsetzen. Dies nebst den Ansiedlungen, welche direkt über die Regionen und Kantone begleitet werden. Die Zusammenarbeit zwischen den involvierten Partnern wird so organisiert, dass sie den Schweizer Standort im Ausland als "Team Schweiz" optimal vermarkten können.

Das Mandat der nationalen Standortpromotion wird strategisch durch die Steuerungsgruppe Landesmarketing unter dem Vorsitz der VDK und des SECO geführt. Aktuelle Co-Präsidenten sind Regierungsrat Walter Schönholzer, Volkswirtschaftsdirektor des Kantons Thurgau, und Botschafter Dr. Eric Jakob, Leiter Direktion für Standortförderung SECO.

Für weitere Auskünfte stehen Ihnen zur Verfügung:

- Regierungsrat Walter Schönholzer, Volkswirtschaftsdirektor des Kantons Thurgau, Telefon 058 345 54 60
- Botschafter Dr. Eric Jakob, Leiter Direktion für Standortförderung SECO, Telefon 058 462 21 40
- Matthias Schnyder, Generalsekretär VDK, Telefon 079 349 50 38